

El IIES-FACES-ULA: 65 años de historia en el quehacer de la investigación y la docencia en economía

Hace ya casi 65 años, el 5 de agosto de 1958, una comisión de expertos académicos de la Universidad Central de Venezuela (UCV) y del Banco Central de Venezuela (BCV), recomiendan a las autoridades rectorales de la Universidad de Los Andes (ULA) de aquel entonces, la creación de una institución universitaria que se ocupara del estudio sistemático de los problemas del desarrollo económico y, en particular, del desarrollo económico regional.

Meses después, el 17 de septiembre del mismo año, el Rector de Rectores, Dr. Pedro Rincón Gutiérrez, atendiendo a las recomendaciones mencionadas, hace público el decreto de fundación de la Facultad de Economía de la ULA y, a su vez, decreta la creación del Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales (IIES), unidad académica adscrita a la facultad en cuestión.

En sus inicios, el IIES fue pensado como una unidad académica destinada a la preparación y posterior difusión de seminarios, publicaciones y conferencias, así como, una unidad de apoyo para el resto de las facultades de la universidad en materia de investigación. Su primer director, Heberto Urdaneta, fue dotado por las autoridades universitarias de la época de las atribuciones necesarias para la consecución de los recursos humanos y físicos que permitieran hacer realidad la firme intención de abordar de manera sistemática los estudios del desarrollo económico regional.

Desde sus inicios y hasta el día de hoy, el IIES, haciendo frente a momentos de bonanza y de recesión, que han dado lugar a importantes oportunidades y amenazas, ha venido dedicándose a contribuir a resolver la necesidad urgente de cabal conocimiento y una mejor interpretación de la realidad económica de la Región Andina Venezolana. Por tal razón, haciendo uso del valioso talento humano que por esta dependencia ha transitado, se han llevado a cabo numerosos estudios vinculados a la construcción de: índices de precios al consumidor, bases de datos de precios, datos demográficos, censos agrícolas, estadísticas regionales y nacionales, análisis del desarrollo industrial y turístico de Los Andes venezolanos, así como, el estudio de la banca comercial y de los mecanismos de integración económica regional (MERCOSUR, y Comunidad Andina).

Estas y otras labores de investigación fueron llevadas a cabo con el apoyo humano y financiero de instituciones tales como Corporación de Los Andes (CORPOANDES), el BCV, el Fondo Nacional de Ciencia y Tecnología (FONACIT) y, el Consejo de Desarrollo Científico, humanístico, tecnológico y Artístico (CDCHTA) de la Universidad de Los Andes, entre otras.

Treinta y siete años después de su creación, en el primer semestre de 1995, el IIES de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales (FACES) de la ULA,

apertura la Sección de Estudios de Postgrado en Economía (SEPEC). Esta sección adscrita al instituto administra desde sus inicios el Programa de Maestría en Economía. Un programa de formación de postgrado dirigido a la formación de cuadros profesionales que con el buen dominio de la teoría económica sean capaces de formular y gestionar políticas económicas que vayan en búsqueda de un mayor nivel de vida de la sociedad; así como, capaces de contribuir a la solución, mediante la investigación, de problemas económicos y sociales que se hacen presentes en los Andes venezolanos, en el país y en el resto del mundo.

Toda esta historia de retos y logros da cuenta del valioso e inagotable sentido de pertenencia y vocación que ha caracterizado al talento humano al servicio del IIES, junto al talento de otros que aun no siendo personal de planta del instituto han tenido a bien desarrollar sus carreras como decentes e investigadores entre las paredes de esta unidad académica. Un personal docente, administrativo, técnico y obrero que sin duda alguna han ejecutado sus responsabilidades con gran mística e impulsados por un profundo sentimiento de pertenencia a la institución ulandina.

Hoy a los 65 años de creación del IIES solo nos queda a quienes en el hacemos vida en este momento, mirar hacia atrás, y tomando como ejemplo la entrega de quienes nos precedieron, luchar a brazo torcido por hacer del IIES no un buen instituto de Investigación, sino, un excelente instituto. Esto en honor a muchos que hoy ya no están con nosotros en este plano terrenal, pero que seguro estoy, velan por nosotros desde la eternidad.

Econ. Albio Márquez Rangel

Director del IIES-FACES-ULA

04-06-2023

iiesula60@gmail.com

<https://comunicacioncontinua.com/el-iies-faces-ula-65-anos-de-historia-en-el-quehacer-de-la-investigacion-y-la-docencia-en-economia/>